
! ! ! !本报讯（见习记者 徐驰）本报昨天曾
报道“沪上萤火虫主题公园”开园时间不确
定的消息（!上海萤火虫主题公园明天是否
开园悬而未决"）。据最新消息，该主题公园
或因备案审批中手续不齐等问题，目前被勒
令整改。开放日期目前不得而知。
“上海首个萤火虫主题公园就要在这个

夏天开了！开放时间为 !月 "#日至 "#月 !

日。公园位于松江区辰花路 $%%号。届时，数
万只萤火虫将陪伴游客共度仲夏夜之梦。”
由于萤火虫承载了不少人儿时的回忆，消息
一经发布，曾一度备受关注。不少网友表示
被这条微信“刷屏”。“里面描述的萤火虫飞
舞的场景比较浪漫，令人有前往游玩的冲
动。”但也有不少市民针对其项目是否得到

报批，以及对外来物种对生态的影响等方面
提出了质疑。“过两天上海就要来台风了，这
个活动安全么，能经受得住台风刮么？”
针对网络盛传的该活动消息，&警民直

通车'松江昨天 "#()$发布微博：该项目未
经审批，存在重大安全隐患，现已被松江区
相关主管部门勒令整改。至于该项目今后启
不启动、何时启动，还不得而知。

组织这次活动的武汉君友商业管理有
限公司承认，他们确实只是租用了青青旅游
世界生态公园的场地，目前已经将“主题公
园”改为“主题活动”，并抓紧备案。不过，松
江区相关主管部门的工作人员表示，由于主
办方在许多方面准备不足，隐患较多，最终
停办的可能性比较大。

“萤火虫主题活动”或将停办

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmywb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn 责任编辑/吴咏红2015年7月10日/星期五

上海新闻 A11

! ! ! !本报讯（记者 姚丽萍）目前，地铁出
行占公交出行的比率达到 )$!，已是市民出
行的首选交通方式。昨天下午，市人大常委
会听取申通集团汇报本市轨交安全状况。

据悉，*##+"*#")年的 "#年间，本市轨
交全网客流量年均增长约 ",!，去年全年运
送乘客日均客流达 !!)万人次，最高达到
"#*%-!万人次。今年上半年日均客流达 %#,

万人次，节假日高峰超过 "###万人次。目
前，影响申城地铁运营安全的主要因素
有———

! 高架和隧道结构安全 目前，本市轨
交全网隧道长度达 ,$!公里、高架桥梁 $%,

公里，管理维护体量巨大，情况复杂。

针对软土地基，隧道结构容易沉降变形
的特殊情况，全路网共设有 ")*处加密变形
监测区段，对超过 "#厘米的变形，已采取或
正在采取加固措施，其中 )号线海伦路引导
段，$号线铁力路站区间已完成整治。
另外，地铁保护区范围内的违规施工作

业、超负荷堆土、周边开挖等外界侵袭因素，
极易造成隧道结构变形，高架构架脱落，甚
至断裂坍塌。

! 大客流踩踏 本市地铁日客流 .+#

万人次以上，周末超过 "###万人次已是新
常态，部分骨干线网运能压力大，部分大客
流车站高峰时段在自动扶梯处易形成拥堵
点，楼梯站台存在客流对冲现象，限流车站

早晚高峰站台承受能力差，位于商圈车站的
出入口应急疏散存在困难。这些因素都可能
引发踩踏。

! 行车设备缺陷与故障 目前，每天上
线运营车辆 +##列、日均运营轨道长度达
")!) 公里，触网长度达 ",!, 公里，安全设
施保障量巨大、管控环节繁多，相关设施设
备在制造过程中的设计缺陷，使用过程中老
化，维修养护不当，都易造成列车或施工专
用车辆在主线或车场发生挤岔、脱轨，甚至
相撞和追尾事故，有的设备缺陷还会引发火
灾等重大事故。从申城地铁近年来发生的一
般性事故看，因设备缺陷和故障引发的事故
占总数的 +#/。

地铁出行占公交出行 !"! 成申城市民首选

轨交营运需注意哪些安全隐患
! ! ! !又讯（记者 姚丽萍）昨天下午，市交通委主
任孙建平在回应代表意见建议时透露，轨道交通
拥挤和“最后一公里”问题，是“十三五”期间所应
着重考虑和改善的交通课题。今后，改善轨交拥挤
状况，错峰出行，以及加大轨交换乘地面公交的优
惠力度，都是努力方向。

今年 ,月 "#日，))路公交车突然撞上高架
桥墩，导致车内乘客 *死 *#伤。经初步调查，事故
原因排除公交车司机避让闯红灯行人，以及醉驾、
毒驾嫌疑。目前，司机还在医院插管救治，后续调
查取证有待司机身体状况许可后进行。

!!

路公交事故
司机还在插管救治

! ! ! !本报讯（记者 易蓉 实习生 吴奇洵）公元
前 "")年到公元前 "*!年间中国河套地区与印
度的丝绸贸易通道“丝绸之路”之名由德国地
理学家李希霍芬在 "%!!年提出，并为世界广泛
接受。然而鲜有人知道，这条商路曾是中原国家
对西域重要战略资源依附及玉石贸易的通道。
记者昨天获悉，上海交大人文学院讲席教授叶
舒宪通过大量实地考察和考古发现，“丝绸之
路”中国段的前身存在一条“玉石之路”。
叶舒宪认为，“丝绸之路”的命名着眼于以

文字记载的张骞通西域事件为起点，这一观点
忽略了夏、商、周以来作为华夏文明重要代表
的玉石，已经在这条通道的中国境内不断疏送
往来。“西方人艳羡来自中国的丝绸，所以在西
方人的眼中，这条大道是‘丝绸之路’。而中原

人喜欢来自西域的玉石，所以在中原人眼中，
将这条大道称为‘玉石（帛）之路’更为准确，也
更能彰显中国本土的话语权。”

叶舒宪历经十余年对豫、晋、陕、甘、宁、
青、新七个省区进行调查和研究，发现其中大
量出土美玉来自新疆石龄，达 )###余年，由此
推断，“西玉东输”的玉石之路早已存在，比丝
绸之路要早 *###年。这条玉石之路阐明了夏、
商、周三代王室用玉资源的由来，解释了万里
之外的和田玉如何成为中国历代帝王推崇的
意识形态符号。根据出土玉石的“轨迹”，叶舒
宪绘出哈密"中原的“北线、于阗"西安的“中
线和喀什"中原的“南线三条路径，穿越 *##万
平方公里的西部玉矿资源区。目前，“玉帛之
路”的世界文化遗产申请工作正在启动。

交大教授考察发现“玉帛之路”


